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今天，期盼已久的仁川亚运会开幕式
将在新落成的仁川主体育场激情开演，以

“45亿的梦想，同一个亚洲”为主题。包括
张东健、李英爱、JYJ、EXO等在中国人气颇
高的明星及组合都将在开幕式演出中亮
相，红得发紫的“都教授”金秀贤也将登
台。中国唯一受邀参加开幕式演出的著名
钢琴家郎朗，将携手“鸟叔”在压轴演出中
带来动感十足的歌曲Champion。如此众多
的演艺大腕，堪比一场顶尖音乐盛典。用
韩国亚组委委员长金荣秀的话来说：“如果
不看开幕式，会后悔一辈子。”

谁点燃火炬最神秘

据悉，亚运会开幕式将历时两个小时
30分钟，分为四部分，以韩风的方式来讲述

亚洲从古至今的发展，最终表达出开幕式
以及本届亚运会的主题口号“在今天遇见
未来”这个和韩剧《来自星星的你》极为相
似的主题。

每届大型运动会的点火仪式都是最高
机密，可韩国人却一不小心透露了一些点
火的内容出来。昨天，有记者在现场看到
一个造型类似树干的东西摆在观众席旁，
据证实将是仁川亚运会的主火炬。从现场
传来的视频和图片我们不难看出，这个巨
大的树干由无数的枝条呈螺旋状延伸而上
形成，如果配合“同一个亚洲”的思路，火焰
很有可能是从底部延伸至顶端。

本届仁川亚运会开幕式将如何点燃圣
火目前仍是个谜。不过根据开幕式的主
题，以及总导演想通过开幕式表达的内容，
有人推测本届仁川亚运会开幕式，可能将
用手机点燃圣火，从目前的科技发展水平
来看，用手机点燃圣火并非不可能，开幕式
导演团队真的是这样设计的吗，答案将在
今天揭晓。

当然，关于点火仪式的其他信息仍然
保密得很好。这个火炬台会被摆在什么位
置？点燃火炬的主火炬手又会是谁？这些

仍不得而知。不过包括韩国媒体也认为，
朴泰桓点火的可能性非常大，而有些人猜
测演员李英爱可能是主火炬的点火者。除
朴泰桓、李英爱之外，美国职棒道奇队韩国
投手柳贤振等出生于仁川的体育明星也被
猜测有可能点燃亚运圣火。

钢琴王子助阵“鸟叔”

在圣火点燃仪式后，将是网罗众多韩
国一线明星的歌舞表演，除了能在开幕式
上看到大量韩国明星外，还能欣赏到中国
唯一受邀请的钢琴家郎朗与“鸟叔”合作的
Champion。古典钢琴大师与流行人气歌手
的跨界组合让人耳目一新，势必将成为本
届亚运会开幕式最大的亮点之一。

除了当红明星，我们还将在开幕式中
见到一个特殊的表演者，他就是 33岁的尹
泰雄。26年前的汉城奥运会开幕式上，一
个7岁的韩国男孩，推着在韩国孩子中最流
行的玩具铁环，跑到场中央，向全世界人民
挥手致意，他的童真、神圣、健康而又平凡
的微笑感动了全世界。这个平凡的尹泰雄
从此被韩国人所记住，被称为“铁环少年”。

精打细算最节俭

中国提倡节俭办赛的时候，韩国人似
乎也在践行这一原则。仁川亚运会注定会
是近来最为精打细算的一届亚运会，这从
开幕式就能看出端倪。据了解，仁川亚运
会开幕式和闭幕式预算共计 230 亿韩元
（约合1.3亿元人民币）。而4年前的广州亚
运会，仅开幕式的花销就达 3.8 亿元人民
币。最奢侈的是多哈亚运会开幕式，总计
斥资1.8亿美元。

近年来，大型体育赛事举办费用一路飙
升，如果这一趋势延续的话，大型赛事将难
以在中小国家举办。一个典型的例子就是，
越南河内由于经费不足，放弃了2019年亚运
会主办权，而原本有意承办2022年冬奥会的
6个城市中，已有3个因财政负担宣布撤出。

相比之下，韩国人的“精明”在很多地方得
到了体现。据统计，本届亚运会49个比赛场馆
中，只有16个是新建场馆。仁川亚运会总预算
约为2.5万亿韩元，其中约80%的资金用于体育
场翻建工作。仁川若能举办一届经济且高效的
亚运会，必将为之后的大型体育赛事提供一个
优秀范本。本报韩国仁川专电 记者 刘超峰

中国代表团举行升旗仪式中国代表团举行升旗仪式
击剑选手雷声将担任旗手击剑选手雷声将担任旗手

99月月1818日，参加升旗仪式的中国代表团成员在运动员村合影。日，参加升旗仪式的中国代表团成员在运动员村合影。
当日，中国体育代表团在当日，中国体育代表团在20142014仁川亚运会运动员村举行升旗仪仁川亚运会运动员村举行升旗仪
式。本届亚运会将于式。本届亚运会将于99月月1919日开幕。日开幕。新华社记者新华社记者 韩瑜庆韩瑜庆 摄摄

本报韩国仁川专电（记者 刘超峰）
昨天上午，中国亚运会代表团在仁川亚
运村举行了庄严的升国旗仪式，义勇军
进行曲响彻亚运村。出席的中国运动
员统一身穿礼服，每一名运动员都十分
严肃和庄重。仪式结束后，国家体育总
局副局长、仁川亚运会中国体育代表团
副团长肖天透露，中国击剑队男子花剑
队员雷声将成为亚运会中国代表团的

旗手。
国家体育总局局长刘鹏也透露了本次

亚运会中国代表团的主要目标：金牌和奖牌
数第一，三大球实现突破。同时他希望通过
参加亚运，能让“每天锻炼一小时，幸福生活
一辈子，健康工作五十年”的理念被更多人特
别是青少年接受，锻造更强健的体魄，为实现
中国梦打下更好的基础，积蓄更大力量。

中国代表团旗手雷声是中国击剑队

男子花剑的队员，2012年8月1日在伦敦
奥运会男子花剑的决赛中，以 15∶13击
败对手获得了金牌，实现了中国男子花
剑项目零的突破。

据了解，参加本届亚运会的中国体
育代表团总人数为 1328人，其中运动员
897人、工作人员401人、团部人员30人，
是中国代表团境外参加亚运会规模最大
的一届，但比广州亚运会少129人。

来仁川之前，自认为出过几回国懂点
简单的日常英语，连蒙带猜加上志愿者的
帮助应该问题不大。在仁川机场，所有的
指示牌，都是由韩文、英文、中文和日文四
种语言写就，跟国内基本没什么两样。地
铁站名也都有英文翻译，这让我们打消了
很多顾虑，至少坐地铁的时候，不用担心
下错站。但这仅限于在地铁里，出了地铁
就“蒙圈”了。街上的招牌连英文字母都
很少出现，斗大的韩文在那儿立着，我们
只能眼巴巴当画看。

昨天，没有了当地中文志愿者的贴心服
务，三位家乡媒体同行只身从酒店坐地铁前
往主新闻中心，身处异国他乡的记者，深深
感到语言真是个大问题，因为在这里中文和
英文肯定行不通。没办法，只好让熟悉的志
愿者将地址用韩文和英文发过来，从哪儿上

车如何转乘到哪个站下车，按照志愿者提供
的路线图，加上能看懂的英文站名，我们总
算费尽周折顺利抵达新闻中心。

尽管在仁川吃尽了语言的苦，但却为
密密麻麻无所不通的地铁线和顺畅无比
的交通鼓掌叫好。当我们郑州还沉浸在
终于有了地铁的喜悦之中，仁川的地铁早
已成为出门习以为常的交通工具，这里地
铁运行高度密集，密密麻麻修建了十几条
地铁线，三分钟一趟，换乘点非常繁多，一
点也没有拥挤的感觉，基本能够保证上车
就有座位。而且每个站的出口多达十几
个，几乎市区的每个主要路口都能找到地
铁口。记者问当地的会点英语的韩国年
轻人，是不是亚运会期间才是这样？他们
回答：平常就是这样。

尤为让我感慨的是，地铁车站的选址

和出口设计，让人感觉到亲切和体贴。几
乎所有的地铁站周边都是社区的中心点，
出了检票口不远即可抵达你所办公的地
点、购物的场所、休闲的去处、就医的地
点、读书的课堂……换乘站规模宏伟，上
下多层，时尚商家、著名小吃、便民商店、
报刊书摊比比皆是，热情的服务温暖人
心。而乘客文明礼让，是我们对仁川地铁
人性化特征的又一感慨。仁川地铁车厢
每节都有老弱病残和孕妇专座，上下班高
峰时，车厢里挤满了人，即使专座空着，年
轻人宁可站在旁边也不抢座。

第一次出行，曲折之后可谓是“苦尽
甜来”。由于大多数比赛场馆均有地铁，
接下来我们出行肯定将以地铁为主，这第
一的感觉，还不赖。

本报韩国仁川专电 记者 刘超峰

仁川地铁 感觉还不赖
——仁川亚运会见闻之二

今天，仁川亚运会拉开帷幕。中国代
表团在仁川亚运会上的首要目标是继续蝉
联金牌榜、奖牌榜首位。尽管没有了东道
主优势后金牌数恐难与上届相比，但作为
亚洲霸主，中国军团必定全力夺金，继续巩
固领先地位。

此次亚运会中国代表团各参赛队几乎
都以最强阵容出战，其中有 299人曾参加
过奥运会或亚运会，其中包括超过30位奥
运会冠军。从1982年亚运会至今，中国代
表团已连续 8届蝉联金牌榜榜首，并在上
届广州亚运会上创造了单届亚运会金牌数
的最高纪录(199枚)。

游泳项目上，近日频频在“亚运宣传广
告”中露面的孙杨无疑是最大看点。如果说
孙杨是男一号，那么叶诗文可谓是中国游泳
队的“霸王花”。伦敦奥运会上，他们双双打
破世界纪录夺金，是该届赛事中国军团的最
大惊喜。再有两年里约奥运会就将来临，这
两名泳池巨星如今的表现值得期待。此外，
焦刘洋和刘子歌的“蝶后内战”也值得关
注。其他项目上，中国军团也派出了最强阵
容，尤其是乒乓球、羽毛球、跳水、体操、射击
等传统优势项目，这些项目的选手中，多是
冠军运动员担当大任。羽毛球上有天王林
丹坐镇，乒乓球上也有张继科、马龙、许昕的
三保险。而在体操方面，尽管体操队许多主
力因为世锦赛放弃了亚运会，但26岁的奥运

“五金王”邹凯还是会出现在仁川，为中国队
压阵。另外，在田径方面，张培萌将与苏炳
添角逐亚洲新飞人。

自1982年新德里亚运会开始，中国已
连续8届占据金牌榜首位，韩国则在这8届
亚运会中有 6次位列金牌榜次席，其余两
次归属日本。这次韩国代表团中有831名
运动员，但他们的目标不是与中国代表团
抗衡，而是获得金牌总数 90枚、蝉联奖牌
榜第二位。射箭、柔道、保龄球、射击、自行
车、击剑、高尔夫、马术和跆拳道等运动项
目是韩国传统的“金牌项目”。棒球、足球、
篮球、排球、曲棍球、手球和网球等球类项
目也被寄予了极高期望。前两届亚运会中
崭露头角的游泳三冠王朴泰桓、艺术体操
明星孙妍在，受到国民的广泛关注。

东道主的主要对手日本代表团也不甘
示弱，据日本团总领队高田裕司透露，日本
运动员争金热情高涨，上报的金牌目标竟
高达 126枚。不过这显然是“虚高”，实际
预估应该能拿50金左右，这也是1998年以
来四届亚运会日本代表团的平均金牌数。
日本代表团在 2010 年广州亚运会上只获
得了 48枚金牌，与中国、韩国还有不小的
差距。因此亚运会的“三国演义”已经没有
太大悬念，中国霸主无人撼动，韩国“老二”
变数不大，昔日的体育强国日本只能被挤
到“小三”的位置了。

本报韩国仁川专电 记者 刘超峰

本报韩国仁川专电（记者 刘超峰）昨天，女足比赛结束小
组赛第二轮的争夺。首轮逼平世界冠军日本队之后，中国女足抖
擞精神，最终以4∶0的绝对优势击败中华台北，四员大将韩鹏、杨
丽、张睿和马君各建一功。前两轮过后中国队拿到4分，只要在
22日小组赛最后一轮击败约旦队将确保小组出线。

中国女足在面对中华台北队的比赛中表现出了亚洲强队
的风范，控球占据压倒性优势，第5分钟，韩鹏带球突进，在左
边路突然左脚将球送到中路，结果皮球从中华台北门将蔡明
容头顶飞过钻入球门右角，中国女足1∶0领先。第11分钟，杨
丽中路得球右脚抢射，皮球钻入球门左下角，中国女足2∶0领
先。此后张睿再下一城，下半场开场仅40秒，马君接队友传球
打进第四粒进球，最终中国女足以4∶0大胜中华台北队。

左图：中国队韩鹏（左）带球突破。 新华社发

女足赛结束第二轮
玫瑰大胜中华台北

本报焦作专电（记者 陈凯）河南省第十二届运动会暨首届
全民健身大会，将于今天 16：00在焦作市太极体育中心体育场
隆重开幕。目前本届省运会的各项筹备工作已经全部就绪，只
待盛会开幕。

河南省运动会每四年举办一届，是全省规格最高、规模最
大、水平最高的综合性运动会，是促进全省经济繁荣、社会进步
的盛会。其目的是培养锻炼竞技体育人才，展现新时期各市地
竞技体育、群众体育成就。省十二运会由河南省政府主办，省体
育局、省教育厅、省直工委、省总工会和焦作市政府联合承办，主
题口号为“聚焦梦想、荣耀中原”。本届省运会设青少年竞技组、
学生组、社会组三个组别，设立项目分别为19项、22项和28项，
先后有来自全省各地、各高校及行业系统的运动员、教练员、裁
判员、新闻记者、嘉宾及其他社会各界人士约4万人参与。

与往届省运会不同的是，本届省运会充分将竞技体育与全
民健身相结合，首次把登山、健步走、健身秧歌等群众日常喜爱
的健身项目纳入到省运会竞赛当中；首次设置中学生组；10个
省直管县（市）也将首次组团参赛。此外，还在部分项目中首次
设置老年组，使参赛运动员年龄跨度达到60多岁。真正使本届
省运会成为全省人民的“体育嘉年华”。

据了解，本届省运会的开幕式和闭幕式分别定于本月19日
和 29日举行。其中开幕式由全民健身展示、迎宾表演、开幕仪
式、群众文体表演4个部分组成，共有5500多名群众演员参演，
总时长约102分钟。其中重头戏大型群众文体表演《荣耀中原、
聚焦梦想》约30分钟，共分为：《寻梦·武韵中原》、《筑梦·激情中
原》、《追梦·活力中原》和《圆梦·腾飞中原》四个篇章。

本报焦作专电（记者 陈凯）河南省第十二届运动会暨首届
全民健身大会开幕式后的比赛，今日将全面开赛。同时开赛的
射击、武术套路、自由跤三个青少年组项目将拉开本届省运会开
幕式后比赛的序幕。参加这三个项目的 76名健儿昨日已经抵
达焦作，为即将到来的比赛进行最后备战。夺取本届省运会金
牌总数、团体总分、奖牌总数三个第一，实现比赛成绩和精神文
明“双丰收”，则是所有郑州健儿本届省运会的终极目标。

据了解，本届省运会开幕式后青少年竞技组还将进行自由
跤、射击、武术套路、田径、男女篮球（甲组）和游泳7个项目的比
赛，社会组将进行太极拳、门球和健身秧歌 3个项目的比赛，学
生组将进行健美操 1个项目的比赛。今天开赛的射击、武术套
路、自由跤三个青少年组项目，我市代表团参加这三个项目的人
数和项目数分别为射击53人40项、武术套路20人23项、自由跤
3人3个级别。根据省十二运会竞赛安排，射击项目将产生本届
省运会开幕式后青少年竞技组的首金，郑州年轻的射手将向首
金发起全力冲击。

另据了解，在已经结束的本届省运会先期比赛项目中，郑州
市代表团共夺得 81枚金牌、36枚银牌、48枚铜牌，总分 1535.75
分，金牌、奖牌、总分均位居全省第一，社会组也都取得了优异成
绩，两大组别的多个项目还获得了“体育道德风尚奖”。

新华社北京9月18日体育专电（记者 汪涌）新华社记者18
日从多方获悉，中国金花李娜退役一事几成定局，最终消息将在
最近几天真正水落石出。

李娜今年因伤缺席了多项大赛，已功成名就的她退役的消
息曾经几度传出。18日，网上和多个新媒体客户端上再次热炒
李娜退役的消息。新华社记者18日从多个信息源获悉，这回八
成是真的了，数位不愿意透露姓名的人士向记者承认了此事。

据了解情况的相关人士透露，李娜已退出在其家乡武汉首
次举办的武汉网球公开赛，而最近几天，其是否真正退役的消息
就将正式公布。具体时间，目前有数种说法，其中最近的一种是
19日（传其经纪人团队将发布声明），但尚待确认。

不过，新华社记者从即将在本月下旬开赛的中国网球公开
赛组委会获悉，至今仍然未接到李娜退出本届中网的正式通
知。由于离中网举办尚有一些时间，不排除此后几天会有确认
的消息。

至于李娜是否会在中网期间举办退役仪式，目前没有这方
面确认的消息。不过，也有知情人士称，也可能没有退役仪式，
届时李娜和她的经纪公司可能会在中网期间举办一次新闻通气
会。

李娜是中国金花的杰出代表，也是第一个获得大满贯冠军
的中国暨亚洲选手。如果李娜确认退役，这也意味着在WTA
世界排名前十行列的选手中，将缺席中国选手。对于中国女子
网球的未来而言，希望包括彭帅、张帅等选手能够尽快成长起
来，跻身顶级选手行列。

李娜退役几成定局

印象中，中国男足在进入21世纪后，只给过球迷两次惊喜，一次是
2001年冲进世界杯，一次是恒大亚冠捧杯。男足难得地在这两次收获
了掌声和赞誉。绝大部分时间里，等待他们的，都是批评、挖苦和嘲讽。

原本以为在骂声中泡大的男足已经麻木不堪，练就了打不还手、骂
不还口的本领，却不料，亚运会0∶3负于朝鲜队后，体操奥运冠军冯喆

“别出门丢脸”的言论，引发了他们的极大反弹。球场上一盘散沙的男
足，这次出奇地抱团，黄博文、韩鹏、王大雷等“足坛大哥”带头，一帮小
弟紧随其后，对冯喆展开集体反击，甚至要求公开道歉。

平心而论，同为运动员的冯喆，比普通人更懂得竞技体育的残酷，
揶揄和讥讽自己的运动员同行，确实有那么一点点不够厚道。

但是，冯喆也是人，他有权利表达自己对足球的看法，况且，他并没
有点男足的名，已经算是客气了。男足对号入座，纯属自取其辱。

当然，男足反应激烈也是有道理的。但是，若怕批评，莫入此门。
面对公众、接受舆论监督，也是球员的一门“必修课”。有则改之，无则
加勉，是对待批评应有的态度和胸怀。难不成，球踢不好，还不让批
评？球技越来越弱，自尊心却越来越强？

据新华社电

骂不醒的男足


